



★港が見おろせる高台にある神戸移住あつ旋所の正面玄関

にあたる。みんな入所手続きをすませてそれぞれの部屋が割当られる。后三時から入所式。こゝて入所中の心得、世話人会についての説明、これから八日間にあたるあつせん所生活の日程説明などがある。

それによると、ブラジル、スペイン語の講習、身体検査と携行品と通関やブラジル、パラグアイ事情についての説明会や講演会、ドル交換、そのほか映画会

とかなり意欲的である。ともかくも早く現地の言葉を覚えることが先決だと船内でもう会話の本と取組んでの勉強である。そして「奥さんは絶対県人を貰いますよ」と稍はにかなだ。花嫁移住の梅木さんと桑原さんは、それぞれ御婿さんがサンパウロで待っている。二人とも兄弟が多いので、サンパウロでの生活が安定したら、みんな呼寄せつもりだということ。心細いことなど少しもない。むしろ新しい意欲が湧いてくるばかりだと彼女の表情も明るい。村上さんは八代の人。独身のバリバリ。現地のサンパウロへついたら早速、自動車の運転手で頑張る手筈だと方面ニコニコである。船のエンジンの音が鈍く船内を圧する。伊予灘から瀬戸内海にさしかゝつたらしく船は少し動揺し始めた。お茶が出て、果物やお菓子が出る。明るい電灯の下の話は一向に絶えきそうにもない。

二月二十三日曇り  
海上の夜明け。潮風が思つたよ冷

三月二日にはいよいよ「アメリカ丸」で太平洋の波濤を越え、ブラジルに向うのである。このあつせん所にはすでに全国からの移住者が集つて四五〇名に達している。コチア青年の宮崎さんたちは「船の中では、まづ、僕らコチア青年が主導的な位置に立つて、ブラジルまでの五日に近い船内生活を組織的に活気のあるものにしなれば……」と意気も盛んである。

たしかに船内生活は、思つただけでも大儀そうであるが、そのために船内ではいろいろの行事がレクリエーションが計画され、退屈を感じることもなく楽しい毎日が過されるよう配慮されているというところである。

二人の花嫁さんも、おばあさんの遺牌と共に行く井本さんも、運転手の村上さんも、そしてコチア産業の若者たちも、みんなつゝがなく太平洋を渡るのだらう。そして新天地の生活を逞ましく築いて行かれることをひたすらに願うだけである。

昨夜船は松山と高松に寄航したという。明け方の暗い空間に本州の港の灯が夜光虫のごとくキラキラ光って見える。洗面。朝食。寝不足につかれた顔の人。すがすがしい上甲板での散歩。昼過ぎ船は明石海峡にさしかゝる。右手に薄緑に明るく淡路島が走る。尼ヶ崎港の煙突や工場がクッキリ見える。移住団の座席の隣に居合わせた大阪の商工観光団の人たちが、はじめてわれわれが移住団だと気がついたのか、子供たちに林檎やお菓子をくれたり、激励したりしている。船が神戸港に近づくと頃、その団体の一人が立つて「われわれのため、新天地を求めて赴かれる移住団の皆さん、どうか達者で頑張って下さい」とメッセージを呼び、船内はみな総立ちになった。そして万才三唱になった。中には涙顔の人がいた。感動に心をゆすぶられて、握手、握手が続く。

やがて神戸港へ入港。下船。神戸あつせん所の人々が棧橋まで出迎えにきてくれる。誇大宣伝  
さき頃、ある養毛剤が誇大宣伝というわけて、厚生省から警告をうけた。何とかいう大切な成分が殆んど含まれていないという。こんなくすりを頭にせつせとふりかけている人こそあわわである。又、或る宣伝ではヘソにオリーブ油を塗ると若返るとか美人になるとか。イヤイヤおかげでS島のオリーブ油は注文殺到！業者は笑いがとまらぬだろう。オリーブ油の成分が、体に有効な事は昔からわかっていたが、ヘソに塗つたからといってすぐ美人になつたり若返るわけでもない。



★観光団からの嬉しい激励の瞬間……